

werdende Unterstützung ländlicher Arbeit, die gegen Ende des 19. Jahrhunderts zu einer Erhöhung von Wert und Verhandlungsmacht der Ungeschulten führte.

Friedrich Lenger. *Jenseits des "Exzeptionalismus": Anmerkungen zur handwerklichen Phase der Arbeiterbewegung in England, Frankreich, Deutschland und den Vereinigten Staaten.*

Die frühen Arbeiterbewegungen in Westeuropa und Nordamerika wurden in erster Linie durch die ländlichen Handwerker geprägt; eine Tatsache, die auf programmatischem Niveau durch die Forderung nach Zusammenschluss der Produzenten deutlich wird. Der Artikel enthält den Vorschlag und ein kurzes Szenario für eine vergleichende Untersuchung dieser ersten Phase der Gewerkschaftsbewegung in England, Frankreich, Deutschland und den Vereinigten Staaten. So verschiedene Aspekte der Klassenstruktur, wie die wirtschaftliche Situation des Handels, die sozialen Beziehungen und die Bedeutung handwerklicher Politik und die gewerkschaftliche Organisation werden beleuchtet. Die vergleichende Gewerkschaftsgeschichte, so wird nachdrücklich festgestellt, muss ihren theoretischen Rahmen soweit stecken, dass die Integration der reich facettierten Dimensionen von Klassenstruktur möglich ist. Andernfalls wird man allen Fortschritt opfern müssen, der durch die letzte Generation von Gewerkschaftshistorikern erreicht wurde.

Cornelia Dickhoff

RESUMENES

John Lovell. *El trato colectivo y la aparición de la Organización Patronal Nacional en la Industria británica de construcción naval.*

El artículo toma la construcción naval como caso para estudiar el desarrollo del trato colectivo en Gran Bretaña en el período 1889–1910. Los patronos en aquella industria crearon una organización nacional y efectiva y lograron enzarzar los sindicatos en un procedimiento sobre conflictos por toda la nación. Este desarrollo ocurría, no obstante fuertes diferencias en puntos de vista e intereses entre los dos mayores centros de actividad en la industria, el Clyde y la costa noreste. La postura más militante de los patronos del Clyde para con los sindicatos se examina en relación con un número de asuntos claves – la cuestión de aprendices, la de máquinas, la prerrogativa empresarial, el control de salarios. Se interpreta el carácter general de la transición que ocurría en las relaciones laborales en la industria y el artículo pone en duda la perspectiva de que el movimiento hacia el trato nacional era relacionado el compromiso general a la regulación colectiva de las reglas de empleo. También sugiere que el nivel general en que los patronos aceptaran el sistema de sindicatos hubiera sido menos alto de que a veces se suponga. Estas conclusiones bien pueden tener una significación más allá del caso en cuestión.

Derek Matthews. *1889: nuevas opiniones sobre el "New Unionism"*.

Este artículo examina la literatura existente sobre el desarrollo del "New Unionism" y propone unas modificaciones del índole del fenómeno, basadas en recientes investigaciones. Una de las conclusiones es que los sindicatos como instituciones no manifestaron militancia, sino desde los comienzos aprobaron una postura moderada en cuanto a las relaciones con los empleados. Analiza los orígenes del "New Unionism" y de la onda de huelgas de 1889–1890 en un marco de economía neoclásica e identifica el disminuyendo abastecimiento de mano de obra rural como el principal operador, lo que hacia finales del siglo XIX aumentaba tanto el valor como el poder de negociar de los obreros no calificados.

Friedrich Lenger. *Más allá del Excepcionalismo, o: Hacia el estudio comparativo de la formación clasista. Apuntes sobre la fase artesanal del movimiento obrero en Francia, Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos.*

Los primeros movimientos obreros en Europa Occidental y en el Norte de América los dominaban los artesanos urbanos. Reflexión de ello se ve más claro en el nivel programático por la importancia que se dió a las exigencias de cooperativas de producción. Presenta este artículo un proyecto y un esbozo brevisimo de una investigación comparativa de esta primera fase del movimiento obrero en Inglaterra, Francia, Alemania y en los Estados Unidos. Discute diferentes aspectos de la formación clasista como lo son la situación económica de las industrias, las relaciones sociales dentro de ellas, o el papel de las tradiciones artesanales y corporativas en las políticas artesanales y en la organización sindical. Se argumenta que en la historia comparativa del movimiento obrero es imprescindible el uso de tal marco teórico, que permita la integración de las muchas dimensiones de la formación clasista, pues si no tendrá que sacrificar cualquier progreso realizado por la última generación de historiadores del movimiento obrero.

Willeke Tijssen